

“El fracaso y la utopía. Análisis del conflicto socioambiental y las consecuencias del carbón en Don Jaca (Santa Marta, Colombia)”

Autora: Carmen Valentina Herrera

IDHUM – Universidad del Magdalena

carmenherreravt@unimagdalena.edu.co

Modalidad: ponencia

Mesa temática 2:

Resumen

Palabras clave: conflictos socioambientales, territorio, agropescadores, resistencia, carbón.

Introducción

Al interior del Caribe colombiano se han desarrollado un sinnúmero de comunidades, territorios, identidades y actividades económicas particulares (pesca, agricultura, ganadería, etc.), las cuales dan cuenta de la realidad social que viven los habitantes de las estribaciones de la Sierra Nevada de Santa Marta, específicamente, en la región de Don Jaca (Montalvo & Silva Vallejo, 2009). Dicha región, es de suma importancia para la ciudad debido a su gran diversidad biológica, su extenso territorio, los múltiples cuerpos de agua, pero sobre todo su excelente ubicación geográfica ya que al conectar la parte alta de la Sierra con el Mar Caribe es un corredor estratégico para el tránsito de las actividades económicas legales (hotelería, turismo y las empresas carboníferas) e ilegales (narcotráfico y contrabando) en la ciudad.

La región de Don Jaca es el ejemplo claro de una comunidad vulnerable, empobrecida y desplazada por el Estado y a merced de las empresas mineras, desde la década de los 80' comenzaron a llegar las empresas carboníferas al territorio con la finalidad de construir e instalar sus puertos de embarque para la exportación del mineral (carbón). Por tal motivo, las consecuencias que ha traído consigo la empresa minera al territorio es un conflicto por el uso, disposición y explotación del territorio (bienes de vida o recursos naturales).



Objetivo

En ese orden de ideas, el objetivo es exponer y contrastar algunos aspectos del conflicto socioambiental que se desarrolla en Don Jaca, teniendo en cuenta la perspectiva de los Donjaqueros, la responsabilidad que tiene cada agente (Estado, empresas mineras, Donjaqueros) en el conflicto y las estrategias que ha adoptado la comunidad para resistir y defender el territorio.

Metodología

Para el desarrollo de la investigación de tipo mixto (Hernández Sampieri, Fernández Collado, & Baptista Lucio, 2006), por esa razón, se adoptó el enfoque teórico de la ecología política, la cual se entiende como “la exploración de las relaciones de poder que se entretajan entre los mundos de vida de las personas y el mundo globalizado” (Leff, 2003). Adicional a eso, se implementó una línea de tiempo (Márquez Rodríguez, 2019) y una cartografía social (Herrera, 2008).

Resultados

Dentro de los aspectos analizados en la investigación se encontró que:

1. La génesis del conflicto socioambiental de Don Jaca es la llegada e instalación de las empresas mineras al territorio, por tanto, la línea de tiempo realizada da cuenta de la vida de los Donjaqueros en dos periodos, el primero (antes de los 80') es una reconstrucción de la memoria del territorio antes de la llegada de las empresas carboníferas y el segundo periodo, enfocado en la situación actual en la que se encuentra el territorio, las tradiciones ancestrales y la comunidad.
2. Evidenciar los cambios ambientales más determinantes y violentos que ejecutaron las empresas mineras en el territorio terrestre y marino
3. Finalmente, un relato sobre las consecuencias que ha dejado la actividad



minera en los territorios, las comunidades, el ambiente, la salud, las tradiciones ancestrales, las dinámicas de subsistencia de los Donjaqueros (pesca y agricultura) y las estrategias que adopta la comunidad para hacer frente al conflicto y proteger el territorio.

Conclusiones

De la investigación se concluye que los agentes del conflicto tienen intereses y relaciones particulares con el territorio que se asocian a los regímenes de naturaleza planteados por Escobar, es decir, para el Estado (tecnología naturaleza) el crecimiento y desarrollo económico es una prioridad, por ende, el territorio es considerado como un objeto mercantil y moldeable. En segundo lugar, las empresas mineras (naturaleza capitalista), puesto que son quienes ostentan el poder económico para sobornar y corromper las instituciones gubernamentales y a los funcionarios públicos en cualquier grado (local, regional y nacional), el territorio se considera como un objeto de gran valor económico, finalmente, encontramos a los Donjaqueros (naturaleza orgánica), quienes han construido una relación socioafectiva con el territorio, ya que han desarrollado su vida, su identidad y su epistemología a lo largo del tiempo.

Finalmente, se visibiliza la lucha de los Donjaqueros por mantener vivas sus tradiciones ancestrales, teniendo en cuenta la transición energética justa que se debe dar en zonas afectadas por la minería de carbón (Cardoso & Turhan, 2018)

Referencias

Cardoso, A., & Turhan, E. (2018). Ecología política de las nuevas geografías del carbón La cadena de carbón entre Colombia y Turquía. *Hacia Una Colombia Post Minería de Carbón: Aportes Para Una Transición Social y Ambientalmente Justa*, 1–32.

Escobar, A. (1999). El final del salvaje. *Naturaleza, cultura y política en la antropología contemporánea. La Invención Del Tercer Mundo, Construcción y Deconstrucción Del Desarrollo*, 401.

Escobar, A. final del salvaje. pdf. (1997). El mundo postnatural: elementos para una ecología política anti-esencialista. In *El final del salvaje, naturaleza, cultura y política en la*



antropología contemporánea (pp. 273–315).

Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, P. (2006). Definición del alcance de la investigación a realizar: exploratoria, descriptiva, correlacional o explicativa. In *METODOLOGÍA DE LA INVESTIGACIÓN Cuarta Edición* (pp. 99–117).

Herrera, J. (2008). *CARTOGRAFÍA SOCIAL*. Retrieved from <https://juanherrera.files.wordpress.com/2008/01/cartografia-social.pdf>

Leff, E. (2003). La ecología política en América Latina: un campo en construcción. *Sociedade e Estado*, 18(1–2), 17–40. <https://doi.org/10.1590/s0102-69922003000100003>

Martínez-alier, J. (1997). Conflictos de distribución ecológica. *Revista Andina*, 41–76.

Montalvo, Alfonso J., & Silva Vallejo, F. (2009). El mar ¿territorio de quién? Elementos para una propuesta de una antropología del litoral. *Universitos Humanísticas*, 247–265.



